

# EL BAJO ARAGON.

PERIÓDICO SEMANAL  
destinado al fomento de los intereses morales y materiales del país.

Se publica todos los Sábados.

REDACCION Y ADMINISTRACION,  
calle Mayor, núm. 36.

Se insertarán anuncios á precios convencionales.

PRECIOS.

Alcañiz, un mes. 3 rs.  
Tres meses. 6 rs.  
Fuera, trimestre. 8 rs.

No se devuelven los originales que se remitan á la Redaccion.

## ALCAÑIZ Y SUS HIJOS ILUSTRES

(Continuacion.)

Lastima es, que aquel entendido y probo y valiente Caudillo no tuviera de su parte á la fortuna, (como la tuvo en las orillas del Guadalupe) en la desgraciada batalla de Maria, y cerca de los muros de Valencia en donde cayó prisionero. Y mayor lastima todavia, que el buen D. Carlos Arcizaga, tan acertado y valeroso en el combate de Alcañiz, al defender la ermita de los Pueyos con los tercios de Aragon que mandaba; tuviera tan mala suerte en la infaustisima derrota de Ocaña, en la que se perdió todo, menos el honor y la constancia española. Porque el descuido, desgracia, impericia, (ó lo que fuera) del hamillado y vencido General vascongado, fué remediado poco despues en otras lides más gloriosas para nuestras armas, por el más célebre y notable de todos nuestros Generales, antiguos y modernos, es decir, por el General No importa. Aquí vienen como anillo en dedo los enérgicos versos de mi querido y excelente y Excelentísimo amigo, el Sr. Marques de Gerona:

Pueblo rudo y tenaz, en cuyo escudo  
No importa, por empresa se ve escrito;  
Y No importa gritó con ira honrada  
Ante el poder de Anibal todo junto;  
Y terror de Cartago fué Sagunto;  
Y No importa repite en su arrogancia,  
Y terror del Romano fué Numancia;  
Y No importa gritó, cuando Mahoma  
El trono de los Cesares desploma,  
Y luchó siete siglos sin desmayo  
Con Isabel Primera y con Pelayo;  
Y No importa gritó cual siempre fuerte,  
Y en trizas mil deshizo su cadena,  
Y al gran Napoleon hirió de muerte,  
Y se entrecabrió su tumba en Santa Elena.

Á mi con las glorias se me olvidan las memorias. Los valientes y vigorosos metros del digno Sucesor del inmortal Alvarez de Castro, defensor de Gerona, me han impedido reparar hasta este momento en los muros de Alcañiz, que hay detrás del mazador, ó sea el sitio en que majan yeso para los edificios en construccion. Cabalmente aquella parte de muralla es la mejor conservada de toda la ciudad. La puerta de San Jaime por donde vamos á entrar en la poblacion, recuerda el nombre imperecedero del Rey Conquistador, (tantas veces ya citado,) que la amuralló, para evitar que los moros enarbolaran en las torres de sus cristianos templos los pendones de Mahoma. Á

nuestra derecha tenemos cien y cien modestas casas de honrados y laboriosos labradores, que cultivan los feraces campos, fecundados por el rio y otros manantiales, y la parte no pequeña del monte, que no tiene más riego que las benéficas lluvias, ó la copiosa nieve, que cubre á veces aquel seco terreno. Á la izquierda volvemos á encontrar la muralla, que por cierto no puedo mirar ni recordar sin indignacion, al verla en tan lastimoso y deplorable estado: porque no es la desapiadada mano del tiempo, sino la cruel y feroz mano del hombre, la que en nuestros dias destruyó casi del todo aquel monumento de gloria, que habian respetado seis siglos.

Cuando el Emperador Carlos V vió por primera vez la Catedral de Burgos, pasmado de aquella maravilla del arte, dijo en un arranque de entusiasmo, que debería conservarse en una caja de plata, para perpetuar mas y más el acendrado gusto, la piedad y magnificencia de San Fernando, fundador de tan precioso y admirable templo. No puede, ni debe decirse otro tanto de los muros de Alcañiz; pero de mucha consideracion y respeto son dignos, por ser un padron glorioso, que emaltece la memoria de uno de los Monarcas mas ilustres, que han reinado en Aragon y en el mundo entero. No era de esta opinion un Gobernador militar, (de cuyo nombre no quiero acordarme) que á principios de la guerra civil, mandó arrancar miles de sillares de aquella muralla por la parte de que estoy hablando, para utilizarlos en otras obras, que estaba á la sazón construyendo. Olvidemos al coronel mal aconsejado, y recordemos, que estamos á la entrada de la calle mayor.

Aquí se nos presenta á la vista la original y caprichosa y bonita Capilla del Pilar, fundada sobre cuatro solidisimos machones, que forman un arco espacioso, por el cual baja y se precipita con estruendo en el fondo del Guadalupe un torrente rapidísimo, cuando las aguas en tiempo de copiosas lluvias descienden impetuosas desde los barrios altos de la ciudad. Acaso no sepan mis lectores todos la piadosa y respetable tradicion que hay en Alcañiz, referente á la fundacion de aquel pequeño santuario, en el que se dice Misa con frecuencia por encargo y especial devocion de los vecinos, que viven en sus inmediaciones. Muy conveniente por tanto me parece contarles la breve y edificante historia, que ademas de ser tradicional

en la poblacion, la refieren muy detalladamente el mencionado Carmelita aragonés Fray Alberto Faci, el Jesuita castellano Juan de Villafañe, el Canónigo valenciano Dolz del Castellar, y otros escritores piadosos.

En el reinado de Felipe III en que Alcañiz no era todavia ciudad, sino villa de horca y cuchillo, como se decia entonces; el desgraciado Pedro Sadon fué condenado á la pena capital por un robo, que habia cometido. Las ejecuciones en aquel tiempo se hacian en el mismo sitio, que hoy ocupa la Capilla de la Virgen del Pilar. Al pie ya del patibulo el infeliz Sadon, pidió humildemente al verdugo, que en lugar de ejecutarlo de cara hacia la villa, lo ahorcase vuelto el rostro á Zaragoza, ó mejor dicho, hacia la basilica de Maria Santisima del Pilar, de la que era muy devoto el pobre hombre, á pesar de sus culpas: se arrodilló en tierra inmediatamente, y con lágrimas de fervor y arrepentimiento, suplicó á la Virgen se compadeciese de su alma, y protegiera su vida. Acabada esta brevisima oracion, comenzaron á subir el delincuente y el verdugo por la fatal escalera de la horca, y se ejecutó sin demora la sentencia, de la manera por supuesto que aquel habia pedido por gracia. Bajó el ejecutor, y el reo quedo pendiente del patibulo, creyendo todos los circunstantes, que era ya cadáver. De repente empero, quebrandose con asombro de todos la gruesa viga de que estaba colgado su cuerpo, cayó al suelo dividida en dos pedazos, y Sadon con ella. Este abrió los ojos, se santiguó, y comenzó en alta voz á dar gracias á Maria Santisima por el singular beneficio, que acababa de dispensarle. Enterado el comendador de Calatrava, de quien era la jurisdiccion, indultó al culpado en obsequio y reverencia de la augusta Patrona de Aragon, y entregó al mismo un testimonio del perdon otorgado. Recibido este documento con las muestras de gratitud, que son de suponer, se dirigió Sadon á la Capital donde prosternado, y humilde ante el Pilar sacro, agradeció fervorosamente las bondades de su divina Protectora, prometiendo enmendar sus anteriores estravios, y vivir cristianamente. En recuerdo de este suceso, edificaron los Alcañizanos la mencionada Capilla. Cuando las creencias populares, dice D. Antonio Trueba, tienen el santo fin de mantener la fe y la probidad, es una indignidad el destruirlas. Siguiendo la opinion res-



petable del célebre Cronista vasco, añado por mi parte, que deben aquellas fomentarse, repitiendolas con frecuencia, para que no se olviden en un siglo como el nuestro, en qué se trata de infiltrar el indiferentismo hasta en las infimas clases de la sociedad. Por eso he querido dar cuenta á mis buenos lectores de la tradicion anterior, que oí mas de una vez, siendo niño; y he leído despues en los citados escritores.

(Se continuará.)  
GASPAR BONO SERRANO.

ALCAÑIZ 11 DE ENERO DE 1868.

**NOTICIAS.**

A los grandes frios que han hecho en el mes de Diciembre, se han sucedido los de la semana última, bastante notables unos y otros no solo en Países extrangeros, sino tambien en los climas templados de nuestra España. Por lo que respecta á esta poblacion y pueblos limítrofes, se puede decir que han sido intensos llegando á marcar el termómetro Reaumur de 4 á 5 grados bajo cero, máximum próximamente observado en el trascurso de algunos inviernos. Esta temperatura tan baja, unida á la gran sequia que tiempo hace se experimenta, ha influido de tal manera en los campos y sobre todo en los olivos, que sus perniciosos efectos se dejan sentir ya, y se verán más patentes luego que el sol con sus rayos caliente paulatinamente la superficie terrestre. La salud pública no podia menos de resentirse por igual motivo, y en su consecuencia se han presentado con cierta gravedad las enfermedades catarrales é inflamatorias del aparato respiratorio, algunas congestiones sanguíneas, indigestiones, y erupciones de la piel. Muchas de estas dolencias y otras propias de la estación se adquieren por descuido, excesos y abandono en observar los preceptos de la higiene y á fin de evitar alguna de ellas, no estará demás se tomen ciertas precauciones que si en todo tiempo deben tenerse presentes, ahora más que nunca no deben olvidarse.

Será muy conveniente no esponerse al sol por largos ratos en sitios abrigados, sino recibir su influencia calorífica, paseando y andando por puntos resguardados de los vientos nortes.

Cuando se esté en una habitación muy caliente, en cocinas, estufas y braseros, no se pasará rápidamente a otra que esté mas fria, ó al ambiente de la calle, y se esperará y dará lugar ántes á que los pulmones y cubierta esterna del cuerpo reciba otro aire menos caliente.

El abrigo del cuerpo no debe ser poco, ni excesivo, cada uno lo ha de graduar segun la facultad que posea de resistir á la influencia del frio. — El calzado debe precaver la humedad y frialdad. — Por último se debe tener presente que los alimentos sustanciosos y escitantes que en estos dias se presentan, se tomen con moderacion y en cantidad proporcionada á la fuerza digestiva del estómago, evitando de este modo indigestiones y sus malos resultados.

**UNA ADVERTENCIA MAS.** Es probable que esta Ciudad se vea acometida de la epidemia de Viruelas, que reina en algunos pueblos inmediatos, y que ocasiona algunas victimas. No dejaremos de recomendar eficazmente á los padres de familia hagan vacunar á aquellos de sus hijos que no lo estén, y desprecien esos temores infundados y que por desgracia se van generalizando de que esta operacion da alguna vez malos resultados, y no preserva siempre. Si esto sucede por desgracia, ó no es buena la vacuna, y se pone en individuos de enfermiza constitucion, ó ha perdido por el transcurso del tiempo su virtud preservativa, aconsejamos pues en este caso tambien la revacunacion en los que lo hicier on 14 ó 15 años atrás. Los profesores de Cirujia que tienen vacuna fresca están prontos á inocularla á los niños y adultos que se les presenten.

Leemos en *El Correo de Aragon*:

Segun leemos en una correspondencia de Tortosa, el crédito de la real compañía de la canaliza-

cion del Ebro ha renacido de una manera tan notable, que gracias á él se han podido rehabilitar todas las obras de la seccion de Cataluña en 122 kilómetros, consumiendo un presupuesto de más de dos millones de reales, sin que haya dejado de darse el riego un solo dia á mas de siete mil hectareas de terreno, y en la seccion de Aragon que comprenden 135 kilómetros, se están reparando en toda la linea las obras para en breve volver á establecer por tercera vez la navegacion por los barcos de vapor. Siempre ha tenido que suspenderse esta por razon de no haber productos que trasportar de nuestro delicioso pais, lo que quiere decir que de Escatron á Mequinenza y aun á Arcos que está antes y es donde afluyen todos los trigos de Monegros, dificilmente se podrá sostener en tanto no se terminen la carretera y ferrocarril que desde esta al primero de los pueblos citados hay en construccion, y afluya el de las ruencas carboníferas de Gargallo, Utrillas y Esteruel. Desde los Arcos, tocando en Mequinenza y Garcia, pueblo por donde vienen por el Ebro los vinos del Priorato. Mora de Ebro donde el comercio en granos es siempre activo, y esta populosa ciudad de gran movimiento comercial hasta S. Carlos, célebre puerto de mar, donde el rey que le dió su nombre echó las bases de una gran poblacion, ya será mas fácil hacer algo de provecho; porque asi como las esclusas de la parte alta no producen gran cosa, las de la parte baja dan grandes rendimientos.

Del mismo colega tomamos lo siguiente:

«Se dice que van á continuar los trabajos hace tanto tiempo interrumpidos del ferro-carril de Zaragoza á Escatron. Aunque esto sea verdad, no podemos creerlo hasta que los veamos empezados»

Somos de la misma opinion.

Con una temperatura de 8 bajo cero se hallaba hace pocos dias cierto individuo arrimado á una de las casas de la calle de Montreuil en Paris demandando la caridad pública. Sus lastimeros gritos excitaban la compasion de los transeuntes, los cuales iban insensiblemente llenando de sueldos la caja de estaño que tenia delante.

Los sargentos de villa llegaron á sospechar del tal individuo, cuya ceguera ofrecia más de un indicio para ser considerada como falsa. Ultimamente se decidieron á llevarlo á la comisaria del barrio, quedando asombrados al reconocer en el infeliz mendigo al propietario de una de las mas soberbias casas de la calle de Asaronne, con unos ojos capaces de ver crecer la yerba.

Si los propietarios dan aquí en pedir limosna, le digo á V. que vamos á pasar un invierno divertido. (De *El Imparcial*.)

De *El Alto Aragon*, tomamos las siguientes noticias:

«El sábado fué un dia verdaderamente azaroso para Huesca, dos accidentes desgraciados conmovieron al vecindario, impresionándole vivamente.

A las 9 de la mañana reventó la máquina de vapor, motriz de un molino triturador de yeso, que el Sr. Valles tenia en su edificio de la nueva calle del Alcoraz. El hundimiento del local en que aquella funcionaba, y un casco que le dió en la cabeza, causó la muerte del encargado del combustible, quedando heridos por las ruinas tres trabajadores que se hallaban en un pasillo sobre el sitio de la catástrofe. La explosion fué tan violenta, que se notó desde gran distancia; viniendo una cerca de unos cuatro metros de altura, la caldera de la máquina fué á caer á la contigua huerta de las monjas. Descalzas, que recibieron tambien el correspondiente susto.

Los heridos fueron pronto socorridos, merced al buen celo del Sr. Gobernador y su Secretario; que se personaron al momento en el lugar del siniestro. Como afortunadamente acontece siempre en este pueblo, una porcion de personas acudieron presurosas guiadas del mejor deseo, para atenuar con su auxilio los efectos de la desgracia.

Varias son las versiones que se han dado á este incidente, que nosotros nos contentamos con lamentar.

El otro suceso desgraciado, fué la muerte de un guarda-freno que cayó del coche en el kilómetro núm. 4 de la via de Tardienta á esta Capital. A la llegada del tren de la tarde á la estacion de Tar-

dienta encontrósele falta, y habiéndole mandado dos cangrejos á inspeccionar la via, se le halló muerto en el kilómetro citado.

Tambien en la carretera de Jaca, un muchacho fué levemente herido por la caída de un borriquillo, arrastrado por un carro que llevaba rápida marcha.

No podemos menos de condolernos de tan sensibles desgracias, que como ya hemos dicho antes, han impresionado profundamente á los cultos habitantes de esta Capital.

Setenta mil españoles hay en la Argelia procedentes de los que abandonan su patria en busca de mejor fortuna. Solo en la capital de Argel pasan de 14.000 los avocados, y de 28.000 los residentes en su provincia, 24.000 en Constantinopla y 10 ó 12.000 en Orán.

Las últimas noticias de Puerto Rico dan la triste nueva de seguir los terremotos en dicha Isla. En el espacio de ocho dias se habian sentido 114 oscilaciones. La violencia de estas ha hecho que se hundan muchos edificios públicos y particulares.

El año empezaba en Sevilla bajo felices auspicios: el campo ofrecia excelente aspecto, y esto hacia concebir halagüeñas esperanzas, aunque no faltaba quien temiera que el descenso en el precio de los granos seria transitorio, esperando una nueva subida para febrero. En bien de los pueblos, fuera de desear salieran fallidos estos últimos cálculos.

En Pradell, pueblo de la provincia de Tarragona, está haciendo estragos una enfermedad, cuyo nombre se ignora, y que principiando por unos fuertes dolores en los lomos, produce un delirio que acaba por la muerte.

Tambien hay en dicho pueblo una epidemia de viruelas que tiene postradas en cama ochenta personas.

De varios pueblos del alto Aragon escriben que las sementeras ofrecen un aspecto desconsolador. A pesar de que las lluvias han regado los campos, los hielos habian endurecido la capa superficial sin dejar que las aguas penetren y vivifiquen las semillas.

Las lluvias, dice un periódico de Badajoz, han vuelto á visitarnos; y aunque por ahora no hacian falta, no dejará el campo de sacar buen partido de la humedad. Ha concluido la sementera teniendo la tierra la mejor sazon para recibir el grano. Los sembrados se presentan con verdor y lozanía.

**SECCION OFICIAL.**

Por reales ordenes publicadas en la «Gaceta» del domingo se ha dispuesto:

1. Que los abogados pueden ejercer el cargo de secretarios de los juzgados de paz.
2. Que los que hayan concluido la carrera del Notariado no tienen preferencia sobre los abogados para obtener dicha secretarias.
3. Que los actuales secretarios que reunan los requisitos exigidos para serlo pueden continuar desempeñando las secretarias, si los jueces de paz no hicieran propuesta en el término del mes, que les concede el real decreto de 14 de Octubre de 1864.

**EL USURERO EN EL BAJO ARAGON.**

(Continuacion.)

Triste es decirlo, el crédito agrícola está generalizado en el extranjero y organizado de tal suerte, que no solo es amparo y providencia del labrador en sus ahogos momentáneos, en sus desgracias imprevistas, sino que es tambien auxilio eficaz cuando este labrador ó terrateniente falta de capital, quiere acometer un nuevo cultivo ó una mejora en sus fincas que duplique sus rendimientos.

¿Qué más? Hasta existe en Inglaterra el Crédito personal, es decir, el crédito sin más garantía que el trabajo corporal de los talleres. Asi el pobre obrero, cuando llega una paralización del trabajo,



hipoteca en cierto modo sus brazos, y bajo la garantía de esta hipoteca encuentra un préstamo á interés módico que es en esos casos el pan de su familia.

Y en nuestro país no encuentra el labrador esa institucion de crédito que en otras partes encuentra contra la usura el simple obrero, el labrador de nuestro país, que puede no obstante presentar la garantía segura de sus tierras, de sus ganados, de sus yuntas y sobre todo de su honradez! —

Hágase, pues, algo en beneficio del crédito agrícola en nuestro país, restáurese siquiera losósitos antiguos, acométase esta trascendental mejora por los hombres de buena intencion, por los hombres de posicion y prestigio; acometerla solo sería una gloria, un motivo de bendicion por la noble clase que no olvida nunca, por más que se diga á sus bienhechores.

¿No es un triste espectáculo el de esa multitud de modestas fortunas, que al golpe repetido de contratiempos en general pasajeros vienen á morir en nuestro país á manos de la usura? Y no es por otra parte triste cosa ver esos pobres labradores laboriosos y honrados, imposibilitados de acometer mejora alguna en sus fincas, porque sus rendimientos les dan justamente el pan de cada dia de su familia?

Y no se nos conteste que hay en España superabundancia de sociedades de crédito de todo género, porque lo que nosotros pedimos es lo que no existe que sepamos en ninguna parte, y mucho menos en el bajo Aragon: instituciones de cualquier forma que sean de crédito agrícola; pero localizadas por decirlo así, en inmediato contacto, con la clase á cuyo beneficio se destinan, y que precisamente por esta localización y este contacto, inspira confianza plena y plena seguridad.

Pero no es solamente el crédito así, en esta esfera, modesta si se quiere, pero fecunda, la única arma que puede esgrimirse contra la usura, el único medio de tender una mano protectora al labrador perseguido por la desgracia, hay también otro medio y este medio es la asociación, la asociación para el socorro mútuo, la asociación para la protección reciproca en la desgracia, especie de cordón sanitario contra la miseria, que tantos beneficios reparte no ya solo en el extranjero sino en muchas poblaciones de nuestra patria.

Para esto solo se necesita una cosa: ejercer un pequeño apostolado en cada localidad por personas inteligentes y amantes de sus paisanos, estimular á ese número más ó menos grande en cada pueblo de propietarios, arrendatarios ó colonos modestos que viven del trabajo diario de sus brazos en una posición intermedia entre el bienestar y la pobreza, estimular á esa clase que es la clase viril y numerosa de nuestro pueblo, á ellos y á cuantos quisieran aceptar, á agruparse en una asociación mútua por la cual y mediante un ligero desembolso periódico, se protegiesen mútuamente contra la eventualidad del dia de mañana.

¿Es imposible esto en nuestro país? ¿Es imposible en nuestro país esta asociación de que en nuestra patria hay ya ejemplos abundantes? Nosotros creemos que no, y vamos á indicar un medio más de lograrlo: No queremos de ningún modo dar lección alguna en lo que atañe á sus deberes á la respetable clase del clero parroquial, nosotros sobre todo, que no tenemos autoridad de ningún género; pero si la buena intencion que nos guía puede subsanar nuestra irreverencia, vamos á manifestar á nuestros párrocos el medio que en sus manos creemos muy eficaz para realizar en sus parroquias tras más ó menos esfuerzos, la fraternidad verdaderamente evangélica del socorro mútuo.

Generalmente en nuestro país, la clase labradora está asociada en la cofradía, está asociada en nom-

bre de la fé, asociada en grupos para dar culto á un santo patrono y para celebrar una fiesta anual; ahora bien, ¿por qué ese amor que los congrega en torno de una imagen no ha de irradiarse entre ellos? ¿Por qué ese lazo del amor religioso no ha de robustecerse y agrandarse por la caridad?

(Se continuará.)

P. Feced.

## SECCION DE VARIEDADES.

### CONTRASTES DE LA VIDA.

Hay todavía por resolver un gran problema en la vida del hombre. La humanidad en su larga existencia, no ha podido encontrar el fin de todos sus esfuerzos y aspiraciones, no ha conseguido alcanzar á esa hada invisible y misteriosa, que más se aleja de nosotros, cuanto más á ella nos acercamos. Los hombres, todos, van en pos de la FELICIDAD sin darse cuenta de si existe en el mundo ese fantasma tan soñado,

Por eso muchas veces, cuando acariciados por las ilusiones, creemos apoderarnos de esa realidad, que es nuestro continuo afán, tocamos un frío y horrible desengaño. Y es, que la felicidad como niña burlona que juguetea con los hombres, nos hace sentir la inconstancia de sus caprichos. Es la Galatea que voluptuosa corre á esconderse tras de los sauces, enviando un pudoroso beso en la manzana, para mostrarnos sus gracias, cuando su candorosa malicia procura ocultarlas. Es una ondina de este océano de lágrimas, que se complace en sonreirnos de cuando en cuando, para burlarse de nuestra inocencia.

Y no obstante ser un sueño la felicidad en la tierra todos hemos sido dichosos.

¿Qué hombre cuando niño no se consideró feliz, con un juguete mil y mil veces suspirado, para desecharlo roto, á las pocas horas de haberlo adquirido? Pero cuantos también no habrán vuelto á sentir la felicidad más que en los delirios de un sueño!

¿Y qué mucho que el hombre de suyo tan apegado á la materia, no vea la felicidad si la mira con los ojos de los sentidos?

¿Ni qué extraño que no la encuentre, si la busca entre los seres que solo pueden darle desengaños?

Para contemplar á esa vision es necesario mirarla con los ojos del alma y la veremos oculta tras el horizonte movedido de la vida.

Apenas los sueños de la infancia han huido de nuestra imaginación, esto es, apenas dejamos de ser felices, sin saber que lo hemos sido, cuando comienza á instigarnos ese deseo de ser dichosos, sin que nos podamos explicar todavía que pueda ser la dicha.

Entonces la felicidad se revela para nosotros en múltiples manifestaciones. Una lágrima, un suspiro, una sonrisa de la mujer de nuestros sueños; un «te amo» furtivo y ruburoso, no bien escapado de sus labios trémulos por la emocion del amor, hacen concebir al alma ilusiones de una eterna ventura.

Pero llega un dia en que el ser que nos habíamos empeñado en idealiza, porque el amor raras veces deja de ser una quimera, aparece para nosotros vulgar, sin encantos, despojado de todas las gracias con que nuestra fantasía le habia embellecido, y aquellos húmedos ojos que brillaban con una mirada lánguida, que nos enloquecía, y aquellos tiernos y frescos labios que no se abrían más que para sonreirnos con una dulzura incitante y murmurar á nuestro oido palabras seductoras, nos causan indiferencia, tédio y acaso repugnancia.

Es la felicidad, que como todo niño, casquivana,

se complace en jugar con nuestro corazon, y desaparece aérea y juguetona regalandonos una sonrisa en su rápida marcha para aumentar nuestro sufrimiento.

El amor, pues, no es más que un riente simulacro de la felicidad.

Y acaso no hay ningún placer en la tierra que se asemeje á la verdadera felicidad?

Cierto que si; cuando poseemos una alegría por haber visto realizada una ilusion cualquiera, no nos atrevemos á comunicarla á nuestros semejantes, temerosos de que nos la roben; porque siempre el placer fué egoista.

Pero si este contento es producido por el recuerdo de alguna buena obra, si es la dulce calma que da al corazon la hermosa virtud de la caridad, entonces bien podemos decir que hemos encontrado una imagen de la felicidad. ¡Caridad! Sublime virtud que haces dulces las lágrimas de la pobreza, no hay felicidad en el mundo lejos de tí! ¿Ni como pudiera haberla, si la felicidad solo es de Dios?

Existe, en cambio, en la vida una triste realidad, que el hombre pugna continuamente por descollarla, y pocas veces llega á comprenderla.

Es una amarga verdad que ataca á todo el género humano.

Es el conjunto de todos los males que afligen al hombre y que conocemos con el nombre genérico de Dolor.

¿Y qué es el dolor?

Si nos fuera permitido, lo definiríamos, diciendo que es la ausencia de la felicidad.

Por que seguramente no venia al mundo la criatura para sufrir el dolor.

El Eterno en sus designios le habia destinado para gozar la felicidad? Pero tan pronto uestros primeros padres desobedecieron, y la humanidad profirió ese sarcasmo arrojado á su Criador, la felicidad huyó de la tierra y el mismo Dios lanzó el terrible anatema del dolor sobre el género humano.

Y desde entonces, ¿quién no ha sentido el dolor?

¿Quién no ha derramado lágrimas en el camino de la vida?

La existencia es una serie de contratiempos mezclados con alguna dicha ilusoria, para hacerlos más amargos.

Y las generaciones todas han tenido que sufrir los rigores de estos males, que la Providencia envia á los pueblos.

Abrámos la historia del génio, del talento y de los grandes acontecimientos y veremos en ella la historia de las lágrimas.

Leamos esas inmortales obras que nos han legado tantos sábios, y se adivinará en sus páginas la profundísima huella que el dolor dejó marcada en el corazon de aquellos ilustres varones.

Y al admirar, por fin, las grandezas de nuestra divina religion, encontraremos lo más bello y sublime reunido en esa augusta apoteosis del Cristianismo, la Madre del dolor.

Excelsa religion que enjuga las lágrimas; que hace resonar en nuestro corazon los acentos del arpa de David y las lamentaciones de Jeremias; que presenta por código el libro sublime de la Biblia, lleno de esa unción divina que sobre él ha derramado el mismo Dios, y que enseñandonos á apurar la copa del dolor, nos hace escuchar en las tribulaciones de la vida, la voz del Hijo del Eterno que dice: «Bienaventurados los que lloran.»

Palabras consoladoras que encierran los sentimientos más gratos del corazon, que elevando al alma del fango de la tierra la hacen descubrir un horizonte más risueño, la poesía de la vida, la ESPERANZA.

Zaragoza.



### GACETILLA.

#### El amor en la calle. Á A....

Ayer, cuando ibas a misa—al lado de tu mamá,—dos pasos detrás de ti—iba también tu galán.—Como tu madre le pone—aquella cara de agraz—iba sorteando el peligro—con extrema habilidad—para verte, sin ser visto—por el ojo maternal.—Tu, que también deseabas—un ratito de solaz,—al doblar de cada esquina—volvías el rostro atrás—lanzándole una mirada—mas incendiaria y voraz;—que si vieran tus ojos—no clara luz alquitrán.—Jugando así, al escondite,—fuisteis á la colegial,—no se si oriais misa—si vi que entrambos halla,—os mirabais uno al otro—mucho mejor que al altar.—Salisteis luego de allí,—y yo que no fui detrás—por no ser de los amantes—polizonte universal;—solo vi que las miradas—continuaron mas y mas,—hasta que tras una esquina—aquél terno angelical,—desapareció en lotananza—y ya no vi lo demás.

Después me dice tu madre,—con candor angelical,—que eres, como la paloma,—que solo aprendió á volar.—Ea pues, casta paloma, no te quiero disgustar,—pero si mamá insistiese—tu inocencia en ponderar,—le haces ver que no eres lerda,—y dile por caridad—que es ella la que no entiende,—la aguja de marear.—*Jacinto de Arino.*

Examinando á una señora como testigo en un pleito, un juez le preguntó cuantos años tenía

—Treinta, respondió.  
—Treinta! observó el escribano. Hace ocho años que declaró tener V. la misma edad en este juzgado.

—Es, respondió ella, que yo no soy de esas que hoy dicen una cosa y mañana otra.  
Una señora israelita que estaba sentada en el teatro al lado de un médico francés, empezó á fastidiarse de la ópera y bostezó.

—Dispense V. señora, le dijo el doctor creí que iba V. á tragarme.

—En cuanto á eso, contestó la señora, pierda V. cuidado. que yo soy judía y no como carne de puerco.

Jorge II de Inglaterra se vió precisado á pasar una noche en una mala posada de aldea. Cenó un huevo pasado por agua, y el posadero le cobró una guinea, S. M. pagó y le dijo sonriendo:

—Parece que en este país andan los huevos muy escasos.

—Ah! no señor, contestó el posadero, los que andan escasos son los reyes.

Por muchos años. Desde 1.º de Enero, viene honrandonos con sus visitas diarias nuestro apreciable colega *El Imparcial*, periódico liberal que se publica en Madrid!

También hemos recibido el núm. 46.º de *La Chispa* periódico satírico semanal que trae la luz pública en Zaragoza.

Dámosles las gracias por su atención.

Almanaque del *Angel del Hogar* dedicado á las señoritas y madres de familia, compuesto por distinguidos escritores y publicado bajo la dirección de Do.ª Maria del Pilar Sinues de Marco.

Hemos recibido este curiosísimo almanaque que recomendamos á nuestros abonados por sus lecturas amenas; el cual se halla de venta á 4 rs. ejemplar en la Administración

del *Angel del Hogar*, Trugillos, 3, cuarto 2.º  
A las morenas.—He aquí el modo de procurarse los polvos de arroz:

Póngase en un puchero nuevo un kilogramo de arroz bien limpio, añádanse seis litros de agua, déjese así veinticuatro horas, y al cabo de ellas cuélese, y renuévese la operación tres dias seguidos. Al cuarto, póngase arroz en un tamiz de cerda; déjese seco y espúrguese al aire libre en una servilleta. Cuando esté enteramente seco, muélase lo más posible en un mortero de mármol cubierto por un trapo, y tamícese desde luego por un velo de hilo fino. Las perfumerías ganan haciendo esta sencilla operación un 500 por ciento.

¿Que es la mujer?—Cada cual mira á la mujer segun sus creencias, su profesion y su carácter.

- La mujer para un pintor, es un modelo.
- Para un naturalista, una hembra.
- Para un romano, una ciudadana.
- Para el médico, una persona.
- Para el aldeano, una ayuda.
- Para el inválido, una enfermera.
- Para los gobiernos, una máquina.
- Para el calavera, un juguete.
- Para un madrileño, un dote.
- Para un jugador, una figura.
- Para un poeta, una flor.
- Para un enamorado, un ángel.
- Para mí, una mujer.

Y de esto se deduce que yo soy el único que tiene sentido comun.

Contra las quemaduras.—Un periódico inglés dá una receta, sencilla y de fácil aplicación, para curar las quemaduras: la sustancia que se emplea es de cloruro de sódio, ó sea la sal comun, que se halle en disolución en un poco de agua.

Se habia quemado cruelmente un trabajador á consecuencia de una explosion de gas grison en una mina de hulla: todo su cuerpo era una llaga y se le aplicaron al pronto sobre las manos unas compresas humedecidas con una solucion compuesta de una parte de cloruro de sódio y seis de agua. Mas tarde se le desnudó y se le envolvió en una sábana humedecida en este líquido. Al dia siguiente los dolores habian disminuido, y á la semana el minero se habia curado.

Una señora que se habia quemado la mano por la explosion de una caja de fósforos, esta misma solucion la curó en pocos dias.

El doctor Pedduck la ha aplicado en diferentes ocasiones, y ha obtenido por este medio los mejores resultados. En cuanto á la acción de este líquido, la explica por la combinación de cloruro con la superficie de la quemadura: de este modo se opea al contacto del oxígeno del aire, presenta causa de los sufrimientos debidos á la extension de la ulceración y á la contracción del sistema dermoldeo.

Solucion á tu charada del número anterior

Relamido.

CHARADA.

Primera con cuarta es caudaloso rio en Francia y de buena calidad  
mi tercera con mi cuarta  
Para que tres cuatro y dos mi tormento, necesita que el todo de la charada tuya prima y dos, me diga.

Ayuntamiento de Madrid

### BOLETIN RELIGIOSO.

Dia 11.—Sáb. S. Higinio p. y S. Silvio ob.

12.—Dom. S. Victoriano ab., S. Benito ab. S. Juan ob y S. Modesto.

13.—Lun. S. Gumersindo y S. Siervo de Dios mrs. y S. Leoncio ob.

14.—Mar. S. Hilarion, ob. y conf. S. Felix y el beato Bernardo de Corleón.

15.—Miér. S. Pablo, primer ermitaño, y S. Mauro ab.

16.—Juev. S. Marcelo, papa, S. Fulgencio ob. y Sta. Estefania.

17.—Vier. S. Antonio ab. y Sta. Rosalina Cartujana, vg.

ESTADO de nacimientos, matrimonios y defunciones durante el mes de Diciembre próximo pasado.

MATRIMONIOS.									
NACIMIENTOS.			SOLTERO CON				VIUDO CON		
Varones.	Hembras	TOTAL.	Soltera.	Viuda.	Soltera.	Viuda.	TOTAL.		
6	10	16	3	1	5	1	4		
DEFUNCIONES.									
SOLTEROS.		CASADOS.		VIUDOS.		TOTAL.		TOTAL GENERAL DE FALLECIDOS.	
Varones.	Hembras	Varones.	Hembras	Varones.	Hembras	Varones.	Hembras		
3	6	2	2	1	3	6	11	17	

### BOLETIN COMERCIAL.

ALCAÑIZ 11 de Enero. Trigo de monte. de 28,00 á 29,00 rs. fanega.—Cebada, de 10,00 á 14,00 rs. fanega.—Maiz de 14,00 á 15,00 rs. fanega.—Aceite en los molinos, de 59,00 á 60,00 rs. arroba de 36 libras aragonesas.

ZARAGOZA 8 de Enero. Trigo de monte, de 26,00 á 27,00 rs. fanega.—Cebada, de 12,00 á 12,50 rs. fanega.—Maiz, de 12,50 á 13,00 rs. fanega.—Aceite de jabón de 61,00 á 64,00 rs. arroba.—Aceite de consumo, de 65,00 á 68,00 rs. arroba.

VALLADOLID 4 de Enero. Trigo de 00,00 á 60,00 rs. las 94 libras.—Cebada de 31,00 á 32,00 rs. fanega.

SEVILLA 3 de Enero. Trigo y Estremeno, de 00,00 á 92,00 rs. fanega.—Pinton, de 00,00 á 90,00 rs. fanega.—Tremés, de 00,00 á 00,00 rs. fanega.—Aceite endeble, de 00,00 á 55,00 rs. arroba. Nuevo de 56,00 á 57,00 rs. arroba.

Por todo lo no firmado:

El Secretario de la Redacción,

Antonio Llesta.

Director-Editor responsable, *Ulpiano Huerta*.

Alcañiz 1867.—Imprenta del Editor

### Anuncios.

En la calle Mayor núm. 68, se traspasa una tienda de comestibles con todos sus enseres. En la misma informarán.

### Nuevo Diccionario

LATINO-ESPAÑOL ETIMOLOGICO, escrito con presencia de las obras mas notables en este genero, seguido de un tratado de sinonimos y de un Vocabulario español latino, por D. Ramundo de Miguel, catedrático de perfeccion de latin y el Marqués de Morante; un tomo en pasta 70 reales: se vende en la imprenta de este periódico.